



Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD)
27 de abril de 2018

Comunicación de Compromiso (COE)

Período informado: enero 2016 - enero 2018

Parte I. Declaración de respaldo continuo del Director Ejecutivo

El Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) de Uruguay, fundado en noviembre de 1986 y adherido al Pacto Global el 24 de mayo de 2010, mantiene su irrestricto apoyo a los Diez Principios del Pacto Global en materia de derechos humanos, derechos laborales, medio ambiente y lucha contra la corrupción.

Asimismo, asume y promueve los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y sus 169 metas, que conforman la Agenda 2030 de Naciones Unidas.

A través de esta comunicación, expresamos nuestra intención de continuar apoyando e implementando estos principios en el marco de nuestras esferas de influencia, e informando de este compromiso a nuestros grupos de interés y al público en general.

También seguimos estando comprometidos a participar en las actividades organizadas por el Pacto Global, cuando esto sea posible y apropiado, por ejemplo, en la Reunión Anual de Redes Locales; participación en iniciativas y grupos de trabajo especializados; involucramiento en proyectos de alianzas, y a dar comentarios a las empresas participantes sobre sus Comunicaciones de Progreso (COP).

Como parte de estos compromisos, señalamos que desde la fundación de la Red del Pacto Global en Uruguay el 4 de agosto de 2010, hemos integrado los sucesivos Consejos Directivos hasta la actualidad.

Atentamente,

Fernando Barreiro
Director Ejecutivo de ICD

Parte II. Breve presentación de las principales líneas estratégicas de ICD

La misión de ICD

La misión de ICD consiste en generar conocimientos y realizar acciones que fortalezcan la participación ciudadana como un derecho humano, la transparencia, la rendición de cuentas, la responsabilidad social, el acceso a la información y la mayor incidencia de la sociedad civil en la democracia, la integración y el desarrollo, a nivel nacional e internacional.

La visión de ICD

ICD es una institución autosustentable y un referente nacional e internacional en los temas de fortalecimiento de la sociedad civil, participación ciudadana, transparencia,

Las principales líneas estratégicas de ICD

ICD ha definido sus prioridades estratégicas para el período 2017-2020, tomando como base la experiencia desarrollada hasta ahora y los nuevos elementos de contexto que están emergiendo en su campo de actuación, abarcando el plano nacional, regional e internacional.

- Promoción de los derechos humanos y defensa de las libertades cívicas
- Fortalecimiento de la sociedad civil y de la participación ciudadana
- Fomento de la transparencia y rendición de cuentas
- Incidencia para influenciar políticas públicas

Parte III. Descripción de medidas para respaldar el Pacto Global y los ODS

El Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) es una asociación civil sin fines de lucro, fundada en 1986, con personería jurídica otorgada por el Ministerio de Educación y Cultura de Uruguay. ICD trabaja en proyectos y programas de desarrollo en Uruguay y otros países de América Latina y el Caribe junto a organizaciones pares, además de participar en diversas iniciativas con instituciones internacionales, públicas y no gubernamentales.

Como resultado de su extensa y exitosa trayectoria, el Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) ha desarrollado fuertes vínculos de trabajo conjunto con gobiernos e instituciones públicas y privadas, nacionales, regionales e internacionales.

- ICD posee estatuto consultivo como organización especializada ante el Consejo Económico y Social (ECOSOC) de Naciones Unidas. (<https://www.un.org/ecosoc/es/>).
- ICD es socio desde su fundación de CIVICUS: Alianza Mundial para la Participación Ciudadana, asociación de personas y organizaciones de más de 100 países de todo el mundo. Entre 2006 y 2010 ejerció su Presidencia y actualmente integra su Junta Directiva. (www.civicus.org).
- Desde su creación en 2010, ICD integra los Grupos Consultivos de la Sociedad Civil (ConSOC), una plataforma de intercambio de información, fortalecimiento del diálogo y consulta permanente entre el BID y las organizaciones de la sociedad

civil, que se han constituido en 13 países de América Latina y el Caribe. ICD ha participado en varios encuentros internacionales de los ConSOC.

(<http://www.iadb.org/es/sociedad-civil/miembros-de-consocs.7596.html>).

- ICD coordinó hasta 2017 la Mesa Nacional de Diálogo sobre Voluntariado y Compromiso Social, un colectivo integrado por 17 instituciones de la sociedad civil, el sector público, empresarial y académico, que tiene como objetivo la promoción del voluntariado en Uruguay. Elaboró el Manual para la Gestión y Formación de Voluntarios con el apoyo del Ministerio de Desarrollo Social (MIDES), Unicef y Voluntarios de las Naciones Unidas (VNU). (www.mesadevoluntariado.org.uy/).
- Desde 2012, Fernando Barreiro de ICD Integra la Comunidad de Profesionales y Expertos en Latinoamérica y el Caribe en Gestión para Resultados en el Desarrollo (CoPLAC-GpRD), una comunidad integrada por más de 1.300 miembros en redes regionales y nacionales, apoyada por el BID. (<http://www.coplac-gprd.org/>).
- ICD coordina y anima la Red de la Sociedad Internacional de Investigación del Tercer Sector (ISTR) en la región de América Latina y el Caribe, realizando actividades de difusión, estudios y promoción de la investigación sobre el Tercer Sector, desde 2000 hasta ahora. (<http://www.istr.org/>).
- ICD es miembro fundador de la Asociación Nacional de ONG Orientadas al Desarrollo (ANONG), integrada por 90 organizaciones de la sociedad civil de Uruguay y fundada en 1992. Integró su Comisión Directiva entre 1999 y 2001 y la presidió entre 2006 y 2010. Actualmente ICD participa de sus actividades y ha desarrollado varios proyectos en alianza con ANONG. (<http://www.anong.org.uy/>).
- Anabel Cruz, presidenta de ICD, integra el Grupo de Expertos para el Informe sobre el Estado del Voluntariado en el Mundo. En el informe de 2015, Transformar la gobernanza, “se identifican una serie de estrategias, retos y oportunidades clave para el voluntariado, centrados en los tres pilares de la gobernanza en que los voluntarios han influido: la voz y la participación, la responsabilidad y rendición de cuentas y la receptividad”.

Se considera que el voluntariado ayudará a atraer recursos para la agenda de Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) después de 2015. El informe sostiene que los voluntarios “contribuyen con su tiempo y experiencia a promover acuerdos, políticas y normas internacionales para reforzar el respeto universal de los derechos humanos.

(<http://www.volunteeractioncounts.org/SWVR2015-frame/21337%20-%20SWVR%20report%20-%20SPANISH%20-%20web%20single%20pages.pdf>).

- En la perspectiva de apoyar otras iniciativas que permitan el trabajo de las organizaciones de la sociedad civil con el sector empresarial, la academia, los medios de comunicación y organismos internacionales e intergubernamentales, el Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) es miembro fundador e integra el Directorio de Sistema B de Uruguay desde el 3 de agosto de 2015. En opinión de Margarita Ducci, Directora Ejecutiva de la Red del Pacto Global de Chile, las Empresas B “combinan el lucro con la responsabilidad social y medioambiental. (...) Sus intenciones son claras: reconstruir comunidades, disminuir la pobreza, cuidar el medioambiente y propiciar buenos espacios donde trabajar”.

- En alianza con el Mecanismo Independiente de Evaluación (Independent Reporting Mechanism, IRM) de la Alianza para el Gobierno Abierto (Open Government Partnership, OGP), el Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) evalúa los Planes de Acción de Gobierno Abierto de Uruguay. Realizó esta evaluación en el período 2012-2013 y lo hace actualmente en el período 2014-2016. Al mismo tiempo, ICD colaboró con la evaluación del primer Plan de Acción.
- El Proyecto “Incidencia de la sociedad civil de Uruguay en el Gobierno Abierto” tuvo como objetivos la promoción del derecho de acceso a la información pública y su efectivo cumplimiento y el impulso de la participación ciudadana, estimulando la incidencia de las organizaciones de la sociedad civil. Se realizaron talleres de capacitación con organizaciones de más de 10 departamentos del país, un taller sobre marco normativo y un manual. Se realizó en 2014 con el apoyo del Fondo del Jefe de Misión de la Embajada de Nueva Zelanda en Argentina.
- El Programa Rendir Cuentas de carácter regional, promueve desde 2010 hasta la actualidad, el fortalecimiento de las prácticas de transparencia y rendición de cuentas de las organizaciones de la sociedad civil en América Latina y el Caribe. ICD es socio fundador y está a cargo de su codirección. Participan organizaciones de la sociedad civil de Argentina, Colombia, Ecuador, Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay.
- A partir de 2015, el Programa Rendir Cuentas participa en el proyecto “Norma Global para la Rendición de Cuentas de las OSC”, implementado junto con el International Civil Society Centre, con sede en Berlín, y la Carta de Responsabilidad de las ONG internacionales. Este proyecto aglutina a nueve redes de organizaciones de la sociedad civil de África, Asia, Australia, Europa, América del Norte y América Latina, que cooperan de forma sistemática para identificar superposiciones de sus marcos y códigos de rendición de cuentas, a los efectos de acordar áreas comunes de rendición de cuentas.
- El Mapeo de la Sociedad Civil en Uruguay es un directorio en línea que reúne a más de 2400 organizaciones de todo el país, organizado por nombre, área de trabajo, ubicación y tipo de organización. Esta iniciativa a cargo del Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD), cuenta con el auspicio del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).
www.mapeosociedadcivil.uy
- ICD asesora, desde 2006, a la Secretaría Técnica Permanente de Mercociudades, red que nuclea a 300 gobiernos locales de los países del Mercosur en temas de comunicación social y en la capacitación de autoridades locales y miembros de organizaciones de la sociedad civil en la elaboración de proyectos regionales de calidad e impacto en la región, con el apoyo de la Comisión Europea y otras instituciones.
- El Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) participa desde hace varios años en las consultas que realiza el Mecanismo de Seguimiento de la Implementación de la Convención Interamericana contra la Corrupción (MESICIC), herramienta para propiciar el desarrollo de la Convención Interamericana contra la Corrupción. Estas consultas, destinadas a evaluar el grado de aceptación de las normas de la Convención en el derecho positivo uruguayo, se realizan mediante cuestionarios y en oportunidad de las visitas *in situ* que delegados de otros Estados parte y de la Organización de Estados Americanos (OEA) realizan a Uruguay. ICD es

considerado un referente en esta materia por parte de la Junta de Transparencia y Ética Pública (JUTEP).

- Desde 2000 a la fecha, ICD coordina los trabajos de la Red Latinoamericana de la Sociedad Internacional de Investigación del Tercer Sector (ISTR) en la Región de América Latina y del Caribe, , realizando actividades de difusión, estudios y promoción de la investigación sobre el Tercer Sector.
<http://www.istrlac.org/>
- ICD integra la Junta Directiva de CIVICUS, Alianza Mundial para la Participación Ciudadana), fundada en 1993. CIVICUS es una alianza global de organizaciones y activistas dedicados a fortalecer la acción ciudadana y la sociedad civil en todo el mundo. Actúa en más de 176 países de todos los continentes. ICD es socio desde su fundación y entre 2006-2010 ejerció su presidencia.
<http://www.civicus.org/>
- Como ha sido expresado, Fernando Barreiro, Director Ejecutivo de ICD, ha integrado los cuatro Consejos Directivos que han regido la Red del Pacto Global en Uruguay, desde su fundación en 2010 hasta el presente.

A modo de conclusión

Esta Comunicación de Progreso (COE) del Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD) se limitó al período que va desde enero de 2016 hasta enero de 2018, enfocándose principalmente en algunas de sus múltiples acciones referidas a su permanente compromiso con el Pacto Global, con la Agenda 2030 y con el fortalecimiento de la Red del Pacto Global en Uruguay.

ICD reafirma, de esta manera, que continuará honrando sus compromisos con esta iniciativa de Naciones Unidas, promoviendo sus principios y, en esta etapa, su estrecha vinculación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).



Fernando Barreiro
Director Ejecutivo de ICD
morande80@gmail.com